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1. Budget2O24
Bericht und Antrag des Ortsverwaltungsrats
Bericht und Antrag der GeschâftsprÛfungskommission

2. Gutachten: Schliessung Betrieb Alters- und Pflegeheim
Bûrgerspital (Ânderung der Gemeindeordnung) sowie
Ûberfûhrung Gebàude BÛrgerspital ins Finanzvermôgen

3. Allgemeine Umfrage

Begrûssung
lVatthias Mâchler, Prâsident der Ortsgemeinde und Versammlungsleiter, erôffnet die

zweite Bùrgerversammlung im Jahr jOZS und begrÛsst die anwesenden BÛrgerinnen und

Bùrger, allé Caste sowie die Presse. Ûblicherweise wird zu Beginn der Sitzung Ûber die

taufénden projekte informiert. Aus aktuellem Anlass ist vorgesehen, die entsprechenden
Informationen gegen Ende der Bùrgerversammlung nachzuholen. Im Weiteren fi.ihrt

Matthias Mâchler aus, dass er auf Ende 2023 seinen RÛcktritt als Prâsident der Ortsge-

meinde erklârt hat. Der Entscheid sei ihm sehr schwergefallen, indes habe seine Gesund-

heit Vorrang.

Markus Speck, Prâsident der Geschâftspri.ifungskommission der Ortsgemeinde Rappers-

wil-Jona, ergreift das Wort und nimmt aus Sicht der GPK zu den in der Presse erhobenen

Vorwûrfe, *élche unter anderem die Schliessung des Bi.irgerspitals, das_schloss-Projekt

und die Organisation der Ortsgemeinde betreffen, Stellung. Die GeschâftsprÛfungskom-
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mission prùfe die Ortsgemeinde und werde namentlich beim Schloss-Projekt fortlaufend
informiert. Aus Sicht dér Geschâftsprrifungskommission gebe es keine Vorkommnisse, die

zu beanstanden wàren.

Feststellungen
Die Einladungén und Unterlagen zur heutigen Versammlung wurden rechtzeitig versandt;
die Publikation mittels Inserat ist ordnungsgemâss erfolgt. Das Protokoll wird !4Tage
nach der Btirgerversammlung wàhrend 14 Tagen in der Geschâftsstelle der Ortsgemeinde
ôffentlich aufliegen, und zwar vom 20. Dezember 2023 bis 3, Januar 2024 (Art.49 Ge-

meindegesetz). Einsprachen gegen das Protokoll sind innert der Auflagefrist beim Depar-

tementàes Innern, St. Gallen zu erheben (Art. 50 Gemeindegesetz).

Das protokoll wird vom Geschâftsfûhrer und Ratsschreiber Christoph Sigrist erstellt' Als

Stimmenzâhlende fûr die heutige Sitzung sind vorgesehen: Karin Zolliker, Susanne Wid-

mer-Rathgeb, Martin Garrecht und Herbert Schir. Dagegen werden aus der Mitte der Ver-

sammlung keine Einwânde vorgebracht'

Der Vorsitzende schlàgt aus aktuellem Anlass vor, dass das Traktandum 2 zuerst behan-

delt wird. Er geht davon aus, dass keine Einwânde bestehen. Nachdem keine Wortmel-
dung erfolgt, werden die Traktanden getauscht.

Traktandum 1

Gutachten: Schliessung Betrieb.Alters- und Pflegeheim BÛrgerspital (Ânderung
der GemeindeordnungJ sowie Ûberfûhrung Gebâude BÛrgerspital ins Finanz-
vermôgen
Bericht und Antrag des Ortsverwaltungsrats
Die Anwesenden weiden darauf hingewiesen, dass das Gutachten in den Versammlungs-
unterlagen zu finden ist. Ratsmitglied Christa Rhyner, welche dem Ressort Gesellschaft

vorsteht, zu welchem der Betrieb Btirgerspital gehôrt, informiert Ùber die aktuelle Situa-

tion im Bûrgerspital, und zwar in Bezug auf die Bewohnenden und auf die Mitarbeiten-
den. Sie weist namentlich darauf hin, dass der Stellenplan nicht ausgeschôpft werden

kann, dies aufgrund des Pflegenotstands. Bei weiteren Personalausfàllen wrirde das Risi-

ko einer akuten Schliessung bestehen. Dabei ist zu berÛcksichtigen, dass das Pflegezent-

rum Schachen erst in rund drei Jahren seinen Betrieb aufnehmen wird' Fi.ir eine Weiter-
fuhrung des Betriebs sind verschiedene Varianten geprtift worden. Aus Sicht des Rats

kann dâs Bùrgerspital nicht mehr eigenstândig betrieben werden; es wÛrde UnterstÛt-
zung brauchen, namentlich von der Stiftung RaJoVita. Indes sei die RaJoVita auch aus

personellen Grûnden nicht in der Lage, die notwendige UnterstÛtzung zu leisten. Daher

entschied der Rat, eine geordnete Schliessung innert sieben Monaten vorzunehmen. Fi-

nanzielle Grûnde waren iûr diesen Entscheid nicht massgebend. Im Weiteren zàhlt Rats-

mitglied Christa Rhyner die Unterstûtzungsangebote fÛr die Bewohnenden auf und infor-
miert ûber den Stand der Anschlusslôsungen.

Bruno Hug, der als Ortsbrirger und nicht als Verleger der Linth24 spricht, spricht die

Trauer dei Bewohnenden ûber den Schliessungsentscheid an. Die Bewohnenden môchten

sich gegen diesen Entscheid wehren. Er habe viele Mails aus der Bevôlkerung erhalten,
aus denen ein Unverstândnis fûr die Schliessung spricht. Aus seiner Sicht handele es sich

um Missmanagement und bereits die Reduktion von 41 Betten auf 28 Betten sei ein Fehl-

entscheid gewesen. Es sei damals ein falsches Signal gesetzt worden. Er stelle, gleich wie

die SP fest, dass sich die Ortsgemeinde in eine wirtschaftsorientierte Richtung entwickelt.
Er stellt fest, dass die Verantwortlichen der Ortsgemeinde nicht in der Lage sind, das
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Bûrgerspital zu fûhren. Daher seien die Verantwortlichen <<auszuschalten>, damit andere

Personen das Btirgerspital erfolgreich weiterfÛhren kônnen'

Hans Wigger erklârt, dass er Bezugsperson fûr eine Bewohnerin im BÛrgerspital ist, die

von diesém Entscheid umittelbar betroffen ist. Die Bewohnerin hatte sich damals sehr

gefreut, als sie ins Bûrgerspital einzog. Seit sie vom Schliessungsentscheid weiss, ist sie

iraurig und vôllig konsterniert. Sie hat den Wunsch, das BÛrgerspital nicht verlassen zu

mûssèn. Dazu kommt, dass es im Bùrgerspital ausschliesslich Einzelzimmer hat und kei-

ne Doppelzimmer, wie im Bûhl. Gleich2eitig lobt er die gute Arbeit im BÛrgerspital und fÛr

ihn ist unverstândlich, dass das Bûrgerspital vorzeitig geschlossen werden muss. Er stellt
in der Folge den folgenden Antrag:
<1. Die Streichung von Art. 4 Abs. 2 lit.a der Gemeindeordnung der Ortsgemeinde Rap-

perswil-Jona mit Wirkung ab 1. Juni 2024 abzulehnen.
2. Oie Zuordnung des Càbâudes Brirgerspitals (Parz.Nr.246R) dem Finanzvermôgen ab-

zulehnen.
3. Den Ortsverwaltungsrat zu verpflichten, die Weiterfûhrung des Alters- und Pflegeheims

Bùrgerspital mindestens im bisherigen Umfang und mindestens bis zur Erôffnung des

Pflegezentru ms Schachen sicherzustel len. >>

Rolf Suter fûhrt aus, dass man viel ùber die Grûnde der Schliessung gelesen habe. Eben-

falls sei mitgeteilt worden, dass die i.iberwiegen de Zahl der Bewohnenden auf einer Liste

sei. Indes sei zu beachten, dass ein Zweibettzimmer im BÛhl nicht mit einem Einzelzim-

mer im Bûrgerspital zu vergleichen sei. Dies sei keine Alternative.Zum Thema Fachkràf-

temangel: tirrril.f' habe RaJoVita informiert, dass eine Nachtspitex aufgebaut wird, also

eine zusâtzliche Dienstleitung. Es mûssen folglich Personalkapazitâten vorhaben sein. Er

ist der Auffassung, dass ftir die âlteren Menschen dringend Lôsungen zu suchen sind und

alle Beteiligten an einen Tisch sitzen sollen.

Susan Helbling nimmt Bezug auf die teils hôheren Kosten bei einer Unterbringung in ei-

nem aussserkantonalem Heim und stellt fest, dass die Ortsgemeinde diese Kosten Ûber-

nehme. Sie fragt, ob die Kosten vollumfânglich ùbernommen. DiesbezÛglich wird ihr sei-

tens ortsverwaltungsrat mitgeteilt, dass dies noch in Klârung sei.

Ruedi Hâne unterstûtzt den Antrag von Hans Wigger. Es môge wohl zutreffen, dass ein

Fachkrâftemangel bestehe, Indes lese man von Schliessungen von Spitâlern und Pflege-

einrichtungen. 
-Das 

dort nicht mehr gebrachte Personal solle ihm BÛrgerspital eingesetzt
werden.

Raafat Morcos âussert ebenfalls sein Unverstândnis zur Schliessung des Btirgerspitals
und verweist auf das Schicksal der Personen, die im BÛrgerspital leben. Die Bewohnen-

den sollen nicht allein gelassen werden. In diesem Sinne unterstÛtzt er die Ausfûhrungen
von Hans Wigger und stellt âhnlich gelagerte Antràge, und zwar wie folgt:
<<1. Der Antrag des OVR die Gemeindeordnung anzupassen ist zurtickweisen.
2. Der Antrag des OVR das Bûrgerspital ins Finanzvermôgen zu Ûberfi.ihren ist ebenfalls

zurûckzuweisen.
3. Der OGR wird beantragt ein Modell zu entwickeln das BÛrgerspital weiterzufÛhren, bis

es eine akzeptable Lôsung fûr sâmtliche Bewohner und Beschâftigte gibt auch tiber den

31. Mai 2024 und auch wenn diese Lôsungen gestaffelt sind.
4. Sâmtliche Positionen im Budget 2024 i.S. Brlrgerspital sind auf Basis dieser Antràge zu

ûberarbeiten und, wenn nôtig, in einem Nachtragshaushalt dieser Versammlung zur Ge-

nehmigung zu unterbreiten'>>

Herbert Oberholzer bezieht sich auf die Geschichte des BÛrgerspitals und den laufenden

Wettbewerb zum Umbau und zur Umnutzung des Gebàudes Btirgerspital. Aus seiner
Sicht soll der Zweck des <<Heilig Geist Spitals>>, also das Gemeinwohl, erhalten bleiben'

Der Antrag auf Umwidmung ins Finanzvermôgen sei daher abzulehnen'
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Karl Bûsser, sein Vater ist 96-jàhrig und ist Bewohner im BÛrgerspital, nimmt Bezug auf
die Ausfûhrungen im Gutachten. Dort wird an mehreren Stellen ausgefÙhrt, dass eine

Sofortschliessung des Bûrgerspitals drohe. Diese Auffassung teilt er nicht' Das Burgerspi-
tal hat ein Personalproblem und dieses sei lôsbar, Der Ortsverwaltungsrat habe den fal-
schen Weg eingeschlagen mûsse nochmals tiber die Bûcher. Er unterstÛtzt den Antrag
von Hans Wigger,

Silvan Manhart erklàrt, dass er sich als Privatperson àussere: Aus seiner Sicht mtisse

alles darangesetzt werden, dass ein nahtloser Ûbergang ins Pflegezentrum Schachen er-

môglicht werde.

Beat Wirth findet das Vorgehen nicht fair. Er geht davon aus, dass der Ortsverwaltungs-
rat die Sachlage seriôs abgeklârt hat und diese Arbeit verdiene Respekt'

Thomas Hofstetter nimmt Bezug auf die Arbeitsmarktlage beim Pflegepersonal. Er ist der
Auffassung, dass sich geeignetes Personal in Deutschland rekrutieren lâsst.

Nachdem das Wort nicht mehr gewûnscht wird, wird riber den Antrag des Ortsverwal-
tungsrat und die Antrâge aus der Mitte der Versammlung abgestimmt. Dabei wird der
Antiag 1 des Ortsverwàltungsrats abgelehnt und damit gleichzeitig den entsprechenden

Antrâgen Wigger und Morcos zugestimmt. Ûber alle <<2. Antràge> ist nicht mehr abzu-
stimmLn. In der Folge wird ûbeiden dritten Antrag Wigger abgestimmt' Dieser wird an-
genommen. In der Èolge wird tiber die dritten und vierten Antrag Morcos, dies im Einver-

itandnis mit Maximilian Morcos, nicht mehr abgestimmt. Der Rat erklârt, dass er den

angenommen Antrag Wigger sehr ernst nimmt und davon ausgegangen wird, dass an-
faùs 2024 ùber Oie frgèbnisse der Abklârungen eine a.o. BÛrgerversammlung einberu-
fen wird.

Traktandum 2

Budget 2024
Bericht und Antrag des Ortsverwaltungsrats
Bericht und Antrag der GeschâftsprÛfungskommission
Die Anwesenden weiden darauf hingewiesen, dass Bericht und Antrag des Ortsverwal-
tungsrates fûr das Budget 2O24 und weitere Angaben in den Versammlungsunterlagen zu

findèn sind. Ebenso befindet sich der Bericht und Antrag der Geschâftsprùfungskommis-
sion in den Versammlungsunterlagen.

Der prâsident, Matthias Mâchler, orientiert tiber den Aufbau des Budgets 2024, welches

aus der Erfolgsrechnung und der Investitionsrechnung besteht. Er macht AusfÙhrungen

zu einmaligen und neuàn Ausgaben, welche in der Erfolgsrechnung 2024 enthalten sind

und zu grôlseren Investitionen sowie zur Finanzplanung 2024 - 2028. Er weist darauf
hin, das! es aufgrund der Ablehnung des Antrags des Ortsverwaltungsrats unter Trak-

tandum 1 eine Ânderung gibt: Unter <<9 Finanzen und Steuern>> entfâllt das Konto
<963002 Brirgerspital> éréatzlos. Der Saldo betrâgt Fr. -40'000. Damit betràgt der Fehl-

betrag statt Fr. g5+'OOO neu Fr. 314'600. Hauptsâchlich verantwortlich fÛr den Fehlbetrag

ist daé Defizit des Betriebs Bûrgerspitals, dessen Hôhe vor allem mit den Schliessungs-

kosten zusammenhângt.

Der Antrag des Ortsverwaltungsrat lautet wie folgt: ,,Das Budget 2024, bestehend aus

Erfolgsrechnung und Investitionsrechnung, wird genehmigt". Dieser Antrag wird im Sinne

der obigen Ausfûhrungen angepasst.
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Markus Speck, Prâsident der Geschàftsprûfungskommission, hàlt fest, dass das Budget

2024 aus Sicht der Geschâftsprûfungskommission vorbehaltlos zur Genehmigung emp-

fohlen wird, Die Geschâftsprûîungskommission beantragt Folgendes: ,,Die Antrâge des

Rats riber das Budget fÛr das Rechnungsjahr 2024 seien zu genehmigen."

Fragen werden keine gestellt und Diskussion wird nicht gewÙnscht wird. Matthias Mâch-

ler,-prâsident der Ortsgemeinde, schreitet zur Abstimmung. Aufgrund des Umstands,

dass beide Antrâge innattticn identisch sind, wird riber beide Antrâge gleichzeitig abge-

stimmt. Dagegen werden keine Einwânde erhoben. Die Antrâge werden in der ge-
meinsamen Abstimmung bei einer Enthaltung genehmigt'

Traktandum 3

Allgemeine Umfrage
prâéident Matthias Mâchler und Ratsmitglied Christan Helbling treten per Ende 2023 aus

dem Rat zurùck. Prâsident Matthias Mâchler war wâhrend insgesamt2T Jahren im Amt,

davon 23 Jahre als Prâsident. Ratsmitglied Christian Helbling ist seit 11 Jahren im Orts-

verwaltungsrat tâtig, Die Laudationes lôsten langanhaltenden Applaus aus'

Die Ersatzwahlen finden im Rahmen der Gesamterneuerungswahl vom September 2024

statt. Das heisst, dass der Rat im Jahr 2O23 mit drei Mitgliedern agieren wird - das ist

rechlich môglich. Vorgesehen ist, dass es zwei Vizeprâsidien geben wird, wobei sich

Ratsmitgliedlichaela-Sprotte den allgemeinen Themen annehmen wird und Ratsmitglied
paolo Lendi den Bauthemen. Ratsmitglied Christa Rhyner wird das Ressort Natur Ûber-

nehmen.

Im Weiteren wird kurz ùber die beiden grossen Projekte Schloss und Alterswohnungen
Schachen informiert. Beim Projekt Schloss sind die drei Teilprojekte Architektur, Szeno-

graphie und Betrieb im Wesentlichen auf Kurs. Herausfordernd ist die Kostensituation,
àieé aufgrund der Bauteuerung. Die Erôffnung ist im Sommer / Herbst 2024 geplant'

Aeim proiekt Alterswohnungen ist der Baustart am 13. November 2Q23 erfolgt' Der Be-

zug der Wohnungen erfolgt voraussichtlich im Juni 2026.

In Bezug auf die Termine wird auf die Christbaumabgaben vom 13' Dezember 2O23

(Bûrgerépital) und 16. Dezember 2023 (Grunau) sowie auf die beiden BÛrgerversamm-

lungén vom i+. Mai2024 und 10. Dezember 2024verwiesen. Voraussichtlich wird es

eine a.o. Bûrgerversammlung anfangs 2O24 geben.

Im Zusammenhang mit der Insel Lûtzelau - der Pachtvertrag mit RapperswilZtirichsee-
Tourismus endet im Jahr 2024 - weist Urs Lumpert auf diverse Vorkommnisse hin, na-

mengich auf das Abwasserproblem, welches zwischenzeitlich gelôst wurde, auf gewisse

Rûckbaumassnahmen im Bereich des Saisoncampings, auf den Holzzaun, welcher das

Naturschutzgebiet sichtbar abtrennt, auf die lange Tradition des Saisoncampings auf der

Insel Lûtzelau und schliesslich auf den Umstand, dass ab 2025 kein Saisoncamping mehr

vorgesehen ist, Er reicht den folgenden Antrag ein, welchen der Rat zu Prûfung entge-
gennimmt:

<<Das Saisoncamping wird ab 2025 durch die Ortsverwaltung Ûbernommen. Dieses soll
jedoch, wie bis anhiÀ, weitergefùhrt werden, Eine Kommission aus Ortsverwaltung und

Vertretern des Saison Campings ist zu bilden, Ein Konzept, fùr LÛtzelau Saisoncamping,

ist bis zur nàchsten Versammlung vom 14.05.2024 vorzustellen.>>
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Bruno Hug regt an, dass in Bezug auf den angenommen Antrag Wigger eine Arbeitsgrup-
pe gebildèt, in welcher auch Vertretungen von Ortsbûrgerinnen und Ortsbùrger einge-
bunden sind. Er wrirde sich zurVerfrigung stellen. Damit soll die Umsetzung des Antrags
Wigger in eine positive Richtung gelenkt werden, Die Anregung wird entgegengenom-
men.

Daniela Colombo verweist auf das Projekt <Schlossdomino>>. Schloss Rapperswil wird

umgebaut und in der Zwischenzeit entsteht ein Domino aus Kunstprojekten. Monat ftir
MoÀat wird ein von regionalen Kunstschaffenden neues Werk geschaffen - abwechselnd

zwischen den Sparten Musik, Text und Bildende Kunst, Die einzig gÛltige Spielregel: Das

neue Werk muss sich auf das vorherige beziehen'

Das Wort wird nicht mehr ergriffen Die Versammlung wird um 22.25 Uhr geschlossen.

Michaela Sprotte dankt den Anwesenden fûr ihr Interesse an der Ortsgemeinde und

wûnscht allen eine frohe Weihnachtszeit, einen guten Start ins neue Jahr und vor allem
gute Gesundheit.

Fûr richtiges Protokoll :

Rapperswil, L4. Dezember 2O23

Der mmlungsleiter: Der Protokollftihrer:

Matthias Mâchler
Prâsident

ch
I
ri
'T

sig
lic.iur. HSG
Geschâftsfû hrer / Ratssch reiber


